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В номер!

Центральный бан РФ становил на 27 ав ста след ющий рс
валют. Доллар США равен 30,82 р бля, сто японс их иен – 36,36
р бля. За с т и доллар подешевел на 0,07 р бля, сто иен подеше-
вели на 0,23 р бля. Вчера в обменном п н те бан а «Ит р п» дол-
лар продавали за 31 р бль, по пали за 30,50 р бля. Сто иен
продавали за 36,60 р бля, по пали за 34 р бля.

ДЕН
ЬГИ

Не опоздайте: осталось 4 дня

МУЗ «Детская городская больница» г. Южно�Сахалинска приняла участие во всерос�
сийском конкурсе проектов по здоровому образу жизни «Здоровая Россия». Три пред�
ставленных нами проекта прошли конкурсный отбор и вышли на этап голосования. Пред�
лагаем познакомиться с проектами и поддержать нас, проголосовав в интернете на сайте
www.zdrav�russia.ru, раздел «Территориальные проекты»:

 «К здоровой семье – через детский сад!» – стр. 4;
 «Знать, чтобы уберечь себя» – стр. 4;
 «Пропаганда, поощрение и поддержка грудного вскармливания» – стр. 7.

Администрация больницы.

Голос йте за наши прое ты!
Уважаемые южносахалинцы

и жители Сахалинс ой области!

В двух муниципальных уч�
реждениях здравоохранения
Южно�Сахалинска – город�
ской больнице им. Ф. Анку�
динова и на станции скорой
медицинской помощи –
произошла смена руковод�
ства. Кто будет возглавлять их
в ближайшее время, пока не�
известно, у руля сегодня ис�
полняющие обязанности
главных врачей заместители.

Начальник городского
департамента здравоохране�
ния А. Иванов на вопрос
журналиста о причине
увольнения В. Помогаева и
Е. Васильевой ответил толь�
ко, что главный врач «ско�
рой» решила выйти на пен�
сию и написала заявление
об уходе именно по этой
причине, руководитель го�
родской больницы уволил�

Главврачи написали
заявления об вольнении

Толь о что стало известно
ся тоже «по личному заявле�
нию».

Конечно, добровольный уход
этих людей вызывает сомнения.
Е. Васильева долго возглавляла
«Скорую помощь», была на сво�
ем месте, зачем бы ей покидать
его? С В. Помогаевым случай
другой: в последнее время воз�
главляемое им учреждение не
раз подвергалось жесткой кри�
тике в СМИ, причем после�
дняя негативная информация
о ситуации в городской больни�
це увидела свет буквально не�
сколько дней назад. Обратила
больница на себя внимание и
областных властей. Надо ска�
зать, что после Ф. Анкудинова
в городской больнице смени�
лось множество главных врачей,
и вряд ли это пошло на пользу
учреждению и населению. Пос�
ледний продержался в кресле

руководителя всего три года.
По каким критериям идет от�
бор людей на ответственные
должности – загадка.

Считать ли простым совпа�
дением и факт смены руко�
водства в Сахалинском базо�
вом медицинском коллед�
же? К сожалению, каких�то
подробностей узнать не уда�
лось. В самом колледже толь�
ко сухо подтвердили, что М.
Сидоренко уже не директор.
В министерстве же здравоох�
ранения области даже этого
себе не позволили, потребо�
вали официальный запрос на
информацию.

Интересно, считать это на�
чалом преобразований в здра�
воохранении, затеянных фе�
деральным правительством?

Н. КОТЛЯРЕВСКАЯ.

Ш ола
под вопросом
На социальной сфере Охотс о о
власти, похоже, ставят рест

ВСТРЕЧА,
КОТОРУЮ

ВСЕ ХОТЕЛИ
О проблемах жителей села

Охотского Корсаковского
района уже рассказывалось
в одном из июльских номе�
ров нашей газеты. Подроб�
но останавливались мы и на
самой больной теме – зак�
рытии начальной школы,
из�за чего детей уже второй
год будут возить за знания�
ми в село Чапаево, до кото�
рого 30 километров асфаль�
товой и грунтовой дороги.

Поскольку с подвозом
малолетних учеников в
прошлом году были нешу�
точные трудности, то роди�
тели до сих пор ставят пе�
ред районной и областной
властями вопрос о возмож�
ности продолжать обуче�
ние их детей в Охотском.
До того времени, как в селе
построят, как обещают,
комплекс «детский сад –
начальная школа», сдача
которого может состояться
через четыре года. Предста�
вители от обеспокоенных
пап, мам, бабушек и деду�
шек побывали не так давно
в министерстве образова�
ния области, но не услыша�
ли желаемого, а чуть позже
в Охотском прошел сельс�
кий сход по поводу началь�
ной школы, проблем дос�
тавки детей в Чапаево и все�
го остального, связанного с
тернистым путем местных
детей к знаниям.

На сход приехали пред�
ставители корсаковской
администрации, директор
чапаевской школы, в кото�
рой обучаются теперь все
охотские дети, чтобы отве�
тить на вопросы сельчан.

Для начала родителям со�
общили, что эту встречу
планировала районная ад�

министрация, ее пореко�
мендовало провести и руко�
водство министерства обра�
зования. Но ничего нового
население Охотского не ус�
лышит. Ситуация со шко�
лой не изменилась и изме�
ниться не может. Районная
власть рассматривала воз�
можность ее капитального
ремонта и пришла к выво�
ду, что он проблемы не ре�
шит, ибо не сможет обеспе�
чить требуемые сегодняш�
ними санитарными норма�
ми условия: в приспособ�
ленном под школу помеще�
нии нет туалета, нет спорт�
зала, медицинского каби�
нета, здесь нельзя органи�
зовать горячее питание. К
тому же в охотской началь�
ной школе не выполнялся
образовательный стандарт:
не было английского языка,
уроков физкультуры и ин�
форматики.

Чтобы не потерять на�
чальную школу совсем,
корсаковская администра�
ция подала предложение в
областную о включении
строительства образова�
тельного комплекса в Охот�
ском в федеральную про�
грамму. Уже согласован уча�
сток, решение за областью,
финансировать проект
должна она.

Этим проектом жителей
Охотского успокаивают с
начала года, однако, как
признаются районные вла�
сти, – и это прозвучало на
сходе – определенности со
строительством школы –
детского сада пока нет.
Включат ее в федеральную
программу или нет – воп�
рос открытый. Жители бо�
ятся, что областная власть
подумает�подумает и ре�
шит, что в Охотском не так
много детей, чтобы тра�
титься на строительство.

(Окончание на 2+й стр.).

Горня и выходят на- ора
В ан н профессионально о праздни а наших шахтеров больше проблем,

чем поводов для веселья
Созданная 12 лет назад компания «Томариуголь» стала, по

сути, стартовой площадкой нынешнего холдинга – «Управля+
ющей угольной компании». О том, как шло становление од+
ного из ведущих предприятий угольной отрасли Сахалина, ка+
ковы его проблемы и перспективы, рассказывает заместитель
генерального директора ООО «УУК», директор компании по
экономике и финансам В. МАЛЬКОВ.

– За эти годы нам удалось
реанимировать шесть уголь�
ных предприятий в шести
районах Сахалина. Точнее
сказать – не реанимировать,
а начать с нуля добычу откры�
тым способом на месторож�
дениях, когда�то бывших в
эксплуатации, в том числе и
в качестве шахт. С годами к
«Томариуглю» прибавились
«Западуголь» (на базе Круто�
яровского месторождения в
Углегорске), «Востокуголь»
(Тихменевский участок в
Поронайском районе),
«Смирновуголь» (на ресурсах
Хандасийско�Семиреченс�
кого месторождения), «Сбыт�
уголь» – в прошлом разрез
«Лермонтовский» в Вахруше�
ве, который усердно банкро�
тили структуры�пришельцы,
но мы не дали им довести си�
туацию до полного краха и
выкупили это предприятие.
Наконец, «Северуголь»,
рожденный на запасах, ранее
разрабатываемых шахтой
«Мгачи».

– Но все ли шесть предпри+
ятий, Владлен Валерьевич,
имеют перспективные и рен+
табельные запасы?

– В принципе все. А такое,
как Хандасийско�Семире�
ченское, особенно, так как
уголь там каменный, высо�
кокалорийный. У «Ханда�
сы», как мы его называем в
обиходе, запасы составляют
20 млн. тонн. Иначе говоря,
если сохранить нынешний
уровень добычи (в прошлом
году предприятия ООО
«УУК» выдали на�гора более
800 тыс. тонн), то ресурсов
даже одного этого месторож�
дения нам хватило бы на 25
лет. А это работа для 800 гор�
няков с достойной заработ�
ной платой, их обеспечен�
ное и ясное будущее.

– Если, разумеется, будет и
стабильный сбыт. Кому вы
поставляете свою продукцию
и в какой степени может вас
коснуться проблема ее реали+
зации после перевода боль+
шой энергетики Сахалина на
природный газ?

– Сейчас мы снабжаем
топливом котельные десяти
районов области, частный
сектор, а также Сахалинс�
кую ГРЭС и Южно�Саха�
линскую ТЭЦ�1. Некоторое
количество угля идет за пре�
делы острова – на Камчатку,
в Японию, Китай. В основ�
ном это поставки через пор�
ты Шахтерск и Углегорск,
иногда и через Холмск. Но
пока что по разным причи�
нам экспорт занимает весь�
ма скромную долю наших
объемов, хотя у иностран�
ных потребителей есть до�
вольно большой спрос на
сахалинский уголь. Но об
этом чуть позднее, а снача�
ла о газификации, пробле�
ме, которая для нас вот�вот
наступит.

Общеизвестно, что гази�
фикация Сахалина идет бы�
стрыми темпами, и уже в
2011 году один котлоагрегат
ТЭЦ�1 переведут на газ, а
также запустят 4�й энерго�
блок с газотурбогенерато�
ром. А к 2013 – 2014 годам
эта электроцентраль будет
полностью переведена на
газ. И целый миллион тонн
угля станет невостребован�
ным, из которых 250 тысяч
тонн поставляют предприя�
тия нашей компании. Если
уже сегодня, сейчас ничего
не предпринимать, то толь�
ко в угольной отрасли обла�
сти лишатся работы около
тысячи, а с сопутствующей
инфраструктурой около пя�
ти тысяч человек.

Нас, как и остальных гор�
няков острова, ситуация эта
не может не беспокоить,
хотя на разных уровнях и
много говорят о проектах,
позволяющих переориенти�
ровать наш углепром на бо�
лее масштабный, чем ныне,
вывоз продукции за преде�
лы Сахалина. Например, о
строительстве железной до�
роги Ильинск – Углегорск и
модернизации портов Кор�
саков и Холмск с обустрой�
ством глубоководных прича�
лов. Все это пока лишь раз�

говоры, тогда как газифика�
ция – это уже неизбеж�
ность. Работы по ней ведут�
ся, повторюсь, очень энер�
гично. Значит, нам надо
столь же энергично искать
рынки сбыта вне Сахалина,
если мы хотим сохранить
рабочие места, да и саму
угольную отрасль области.

– Но ведь есть у нас еще и
Сахалинская ГРЭС, которую,
кажется, никто на газ перево+
дить не собирается. Она+то
потребляет угля не намного
меньше, чем ТЭЦ+1...

– Да, однако она практи�
чески исчерпала свой мото�
ресурс и будет выводиться из
эксплуатации по мере ввода
новых мощностей на ТЭЦ�1
и на ГРЭС�2, строительство
которой намечено в Угле�
горском районе. Эта новая
станция скорее всего будет
работать на угле, но ее осна�
стят современным высоко�
эффективным оборудовани�
ем, и она потребует на год
уже не 800 тыс. тонн угля,
которые съедаются сегодня
морально и физически уста�
ревшими котлами ГРЭС�1,
а гораздо меньше. Так что
невостребованной может
оказаться еще более значи�

тельная часть сегодняшних
объемов островной угледо�
бычи.

Идем далее. На матери�
ковские регионы Дальнего
Востока мы уповать также не
можем: с вводом в действие
ванино�совгаванского угле�
перевалочного комплекса
на 100 млн. тонн в год наши
миллиона полтора тонн
едва ли «придутся им ко дво�
ру». Поэтому нам остается
одно – наращивать экспорт.
И делать это как можно бы�
стрее, не дожидаясь реали�
зации благих намерений
строительства железной до�
роги и углубления портовых
акваторий.

– Да, но как?
– Именно через рейдовую

отгрузку в Шахтерском и Уг�
легорском портах, о чем,
кстати, шла речь на недав�
нем «круглом столе» облас�
тного политклуба.

– Но ведь Шахтерский
порт изначально специализи+
рован как угольный и обору+
дован причалом для этих це+
лей. Зачем же ему рейдовые
перевалки?

– Вся беда в том, что он
может обрабатывать у при�
чала только суда малого и

среднего тоннажа грузо�
подъемностью не более
5500 тонн. Иностранцы же
используют для перевозки
угля морской транспорт
грузоподъемностью 30 и бо�
лее тыс. тонн как наиболее
рентабельный. Но осадка
таких судов не позволяет им
подходить к причалу Шах�
терского порта, который
сделать глубоководным не�
возможно из�за больших
выносов песка из речки Уг�
легорки.

Не все просто и с рейдо�
вой отгрузкой. В распоря�
жении наших портовиков
опять�таки совсем малотон�
нажные СРП – самоходные
рейдовые плашкоуты, пере�
возящие за один рейс по 80
– 100 тонн груза. Они будут
заполнять трюмы суперсу�
хогруза месяцами. А у судо�
владельцев существует ми�
нимальная международная
норма суточной погрузки –
2500 тонн угля. Больше –
пожалуйста, меньше – нака�
зуемо штрафом в 15 и более
тысяч долларов в сутки. И
даже ссылки на шторма они
игнорируют.

(Окончание на 2+й стр.).

В РОССИИ
в докладе правозащит�

ников «Коррупция�2010»
приводится рейтинг
силовых структур по

коррупционности (на
основе жалоб). На

первом месте находятся
руководители оператив�

ных подразделений
различных силовых

ведомств, ОБЭП МВД,
ФСБ, ФСКН, занимаю�
щихся экономическими

преступлениями или
борьбой  с организован�

ной преступностью.
Месячный заработок

коррумпированных
сотрудников может

достигать в среднем 20
тыс. долл. за счет «кры�

шевания» предпринима�
телей и рейдерства. В два

раза меньше за то же
самое получают коррум�
пированные прокурорс�

кие работники, имеющие
меньшее влияние на

предпринимательскую
деятельность. На третьем

месте инспекторы
ГИБДД, получающие за

счет взяток до 5 тыс.
долл. в месяц. За ними

следуют взяточники�
дознаватели (2 тыс.

долл.) и коррумпирован�
ные сотрудники ППС,
чей скромный тысяче�
долларовый дополни�
тельный доход авторы

связывают с нелегальной
торговлей и нелегальной

рекламой.

В РОССИИ
президент Д. Медведев

приостановил строитель�
ство автодороги через

Химкинский лес. Свое
решение он объяснил

большим количеством
обращений к нему.

Теперь пройдут дополни�
тельные общественные и
экспертные обсуждения.

Внезапно за приостанов�
ку вырубки деревьев

выступила и правящая
партия «Единая Россия».
До этого прокремлевские

организации выступали
против защитников
Химкинского леса.

ВМОСКВЕ
за участие в шествии с

российским флагом
лидер движения «За

права человека»
Л. Пономарев проведет
под арестом трое суток.

Такое решение вынес
Пресненский суд столи�

цы. Правозащитник и
еще два человека 22

августа несли по Новому
Арбату российский флаг,
из�за чего правоохрани�
тельные органы обвини�
ли участников в органи�
зации несанкциониро�

ванного шествия и
неповиновении

милиции.

ВМОСКВЕ
около трети всех

рожениц составляют
мигрантки из разных

стран, сообщили  в
департаменте здравоох�
ранения. Ежемесячно у
мигранток рождается от

600 до 800 детей.

В ГЕРМАНИИ
приняты новые прави�
ла работы банкоматов.

Усовершенствования
касаются снятия денег в

банкомате клиентами
другого банка. Теперь

перед снятием средств с
карты банкоматы будут

показывать размер
комиссии за предстоя�

щую операцию.

В ЦЮРИХЕ
власти решили устано�

вить на улицах специаль�
ные кабинки для автолю�

бителей, пользующихся
услугами проституток

непосредственно в
машине. Высокие не�

прозрачные ограждения
призваны не столько
обеспечить комфорт

водителю во время секса,
сколько скрыть происхо�

дящее в автомобиле от
глаз проходящих мимо

горожан.

НАМОНБЛАНЕ
финские туристы

устроили сауну на
вершине на высоте 4819

м над уровнем моря.
Установив в палатке

специальную печь для
сжигания древесины на
большой высоте, турис�
ты как следует растопи�

ли печь, разделись,
уселись  в палатке и

стали париться. Когда
стало совсем жарко,

вышли из сауны, чтобы
натереться снегом.

31 августа заканчивается досрочная
подписка на газету «Советский Саха�
лин» на первое полугодие 2011 года. До
конца августа ее можно оформить по ка�
таложным ценам предыдущего подпис�
ного периода.

Стоимость абонемента на январь – июнь
для основной категории подписчиков (ин�
декс 53742) – 682 рубля 38 копеек.

За меньшую сумму могут выписать
«Советский Сахалин» участники Вели�
кой Отечественной войны. По индексу
53753 приобретение подписного абоне�
мента обойдется им в 550 рублей 68 ко�
пеек.

Досрочная подписка принимается
всеми отделениями связи без ограни�
чений.

Наше богатство.

25 ав ста
КУДА СМОТРЕЛИ ВЗРОСЛЫЕ?

В пятом часу вечера в устье р. Тый, что в пригороде Холм+
ска, произошло ЧП: утонул 8+летний мальчик, 12+летняя
девочка получила переохлаждение при купании, благодаря
своевременной помощи спасателей осталась жива, была до+
ставлена в реанимационное отделение Холмской ЦРБ.

На берегу реки отдыхала семья из Холмска, дети купа�
лись, у них было в распоряжении ненадежное надувное
плавсредство. Место коварное: в устье р. Тый образова�
лась большая бухта, в которую проникает морское волне�
ние. Дети оказались в воде... Девочку оперативно спасли,
а тело мальчика по состоянию на полдень 27 августа не
нашли. К поискам привлечены водолазы поисково�спа�
сательного отряда из Южно�Сахалинска. По их словам,
искать непросто: дно имеет сложный рельеф, к  тому же
усеяно строительными отходами.

ЖАКО ГОВОРИТ «КУ-КУ»
Красивая самочка попугая жако обрела новый дом – ее

передала в областной зооботанический парк семья из Южно+
Сахалинска. Птица «интеллигентная», умеет говорить, очень
трогательно произносит «Ку+ку». В отличие от хулиганис+
того самца какаду Яши. Он тоже умеет разговаривать, мо+
жет при случае ввернуть и соленое словцо. Он категоричес+
ки не принял в свою клетку новенькую, пришлось расселять
двух попугаев по разным «квартирам».

Представительница жако, безусловно, заинтересовала
специалистов зоопарка, такого вида попугаев в коллек�
ции не было. Птица прошла обязательный месячный ка�
рантин и теперь доступна взорам посетителей. По разме�
рам она сопоставима  с какаду, у нее черный загнутый
клюв, в оперении преобладают два цвета: эффектный пур�
пурно�красный хвост, а перья на теле пепельно�серые.
Питается жако растительностью.

Между тем, отмечают работники парка, гораздо чаще
обращаются в учреждение горожане с животными, не пред�
ставляющими особого интереса для парка. Сейчас наме�
тился вал обращений с юными стрижами�слетками. Эти
птичьи подростки еще не очень твердо встали на крыло,
порой не точно рассчитывают высоту, оказываются на зем�
ле, а взлететь не могут в силу особенностей строения тела...

26 ав ста
«ПОМНИМ И ГОРДИМСЯ»

Такое название получила обширная и во многом уникаль+
ная выставка, открывшаяся в Холмском муниципальном ес+
тественно+научном музее.

Колоссальную работу по ее подготовке провели сотруд�
ники архива района, им помогли управление культуры и
сотрудники музея. В результате оформлено 9 больших
стендов и 5 стендов поменьше. На них представлены фо�
томатериалы и документы из архива, многие из которых
демонстрируются впервые. Освещены разные аспекты
истории Холмска и Холмского района. Рассказывается о
переселенцах с материка, которых по праву можно счи�
тать первооткрывателями юга Сахалина. К слову, сейчас в
районе проживает уже четвертое поколение семей пере�
селенцев. Отдельно представлены темы репатриации
японского населения и судеб сахалинских корейцев. Осо�
бый акцент сделан на холмчанах, оставивших заметный
след в истории района, – знаменитых людях, почетных
гражданах, ветеранах Великой Отечественной. Весьма ин�
тересно узнать, о чем писала в разные годы районная га�
зета «Холмская панорама», которая за свою историю сме�
нила несколько названий, именовалась «Сталинец», за�
тем «Коммунист». Живая история, одним словом!

ШЕРШНИПРОТИВ ГРИБНИКОВ
В половине пятого вечера оперативному дежурному поис+

ково+спасательного отряда имени В. Полякова поступило
тревожное сообщение:  в окрестностях лагеря отдыха «Вос+
ток», что неподалеку от корсаковской автотрассы, двое муж+
чин+грибников подверглись нападению шершней, им требу+
ется помощь.

Эти насекомые, внешне похожие на ос, но гораздо круп�
нее их, могут представлять реальную угрозу для здоровья
человека – их укусы куда болезненнее, чем осиные. В дан�
ном случае один из пострадавших самостоятельно выб�
рался на трассу и сообщил о случившемся. Спасатели об�
наружили второго, оказали ему первую доврачебную по�
мощь, доставили к автодороге и передали в руки врачей
«скорой помощи». Обошлось без госпитализации.

К вопросу об осиных укусах. Медики говорят, что сте�
пень их опасности зависит от индивидуальных особенно�
стей человека. У некоторых начинается сильная аллерги�
ческая реакция. При укусе желательно продезинфициро�
вать ранку (водкой, одеколоном и т. д.), наложить холод�
ный компресс, затем обратиться к врачу.

ТАЛАНТЛИВЫЕ И НЕУНЫВАЮЩИЕ
Выездной праздник цветов устроили сахалинское отделе+

ние Союза пенсионеров России и областная научная биб+
лиотека. Организаторы диву давались: насколько велик твор+
ческий потенциал и как щедро наделены талантами пенсио+
неры.

Участников праздника набралось около четырех десят�
ков, в основном это были седовласые леди из областного
центра и пригородов. По дороге в Аниву они вспомнили
и прекрасно исполнили множество песен о цветах. На
Анивском взморье из природного материала составили
на морском песке потрясающие композиции. С удоволь�
ствием и «огоньком» поучаствовали в разнообразных вик�
торинах. Вспоминали легенды разных народов о цветах,
составляли цветочные гороскопы, разгадывали «цветоч�
ные» сны. Ну и в море, конечно, искупались! Победители
конкурсов получили хорошие призы – книги.

Такие мероприятия, похоже, становятся уже доброй тра�
дицией. В прошлый раз десант талантливых и неунываю�
щих пенсионеров высадился в Долинском районе: на бе�
регу реки Янтарной проходил праздник Нептуна. С ухой
и интересной викториной.

Я. САФОНОВ.

Август 1945 г. Высадка десанта в порту Маока (ныне
Холмск). Фото из архива бывшего фотокорреспондента
газеты «Советский Сахалин» Г. Соколова.
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Ш ола под вопросом
(Окончание.

Начало на 1�й стр.).
Намек на это они усмотрели
из беседы с нерядовым пред�
ставителем министерства об�
разования. Жили тут без дет�
ского сада много лет и про�
живут еще, вполне возможно
посчитает власть. Ну а со
школой еще проще – путь в
Чапаево накатан. Тем более
что чапаевская школа, рас�
считанная на 220 учащихся,
наполнена сегодня чуть боль�
ше чем наполовину. Надо же
как�то обеспечивать ее учи�
телей работой, а школу – фи�
нансами?

А жители Охотского к хо�
рошему как�то и не привык�
ли. Типовое двухэтажное зда�
ние школы сгорело здесь еще
в 1964 году. С тех пор дети
учились в разных приспособ�
ленных помещениях. Также
много лет назад сгорел детс�
кий сад, но сгорел с концом.
Сгорел и клуб, а баня разру�
шилась сама. Власть на селе
как бы поставила крест: вы�
живайте как можете.

Но вот что интересно: ни�
каких социальных объектов,
кроме магазинов, в Охотском
нет, однако новенькая цер�
ковь стоит, и купола ее сия�
ют на солнце. Такие вот при�
меты времени.

БЛАГОДАТИ
НЕ БУДЕТ?

Поняв, что школы в обо�
зримом будущем в Охотском
не будет, родители начали
выговаривать гарантии если
не совсем беспроблемной, то
достаточно качественной
организации учебы учащихся
младших классов в чапаевс�
кой школе. И первым в этом
ряду стоит подвоз детей. В
прошлом году, как известно,
долгое время не хватало од�
ного автобуса, и, по существу,
бедной ребятне приходилось
почти целый день проводить
вне своего села, дома.

На сходе жителям Охотс�
кого пообещали, что проблем
с автобусами не будет. Но и
при полном комплекте авто�
бусов первоклассники все
равно будут ждать конца за�
нятий четвертого класса, а у
тех по пять уроков... В об�
ласть уже поступили 15 но�
вых машин, одна из них – для
подвоза охотских учащихся.
Конечно, к 1 сентября новый
автобус еще не будет готов
выйти на линию – потребу�
ется техническая подготовка,
постановка на учет и т. д. Зак�
лючается договор и с Корса�
ковским АТП, но его автобу�
сы не соответствуют сегод�
няшним требованиям пере�
возки детей, поэтому есть до�
говор на переоборудование
школьного автобуса: там бу�
дут ремни безопасности, ус�
тройства ограничения скоро�
сти, громкоговорящая связь.

В общем�то, как поняли
сельчане, благодати с начала
учебного года не настанет.

Точно так же обстоит дело
и с горячим питанием. Жите�
лям Охотского сообщили,
что пищеблок чапаевской
школы требовал капитально�
го ремонта, деньги на него
выделили только в конце
июля, требуется провести
конкурс, а он займет месяца
полтора и состоится уже в
сентябре. Ремонт же столо�
вой планируется закончить в

начале октября. Так что в сен�
тябре горячего питания не бу�
дет, будет буфет.

Зная наши капитальные ре�
монты, родители сделали вы�
вод, что нормальной еды не
будет и в октябре. Зачем же
тогда их уговаривают на уст�
ройство детей в продленную
группу с 1 сентября?

Одна из присутствовавших
на сходе учениц (она идет в
седьмой класс) спросила рай�
онное начальство:

– Почему для чапаевских
детей есть кружки по интере�
сам, а для охотских нет? Я, на�
пример, хотела бы заняться
лепкой или вязанием. А то в
свободное время, когда ждешь
конца занятий в восьмом
классе, бегаешь по школе как
ненормальный. В шашки уже
надоело играть, а заняться
больше нечем.

– Если решите, что охотс�
ким детям нужна кружковая
работа, можно задержать их
отправление на два часа, – от�
ветили сельчанам. – Но прин�
цип такой: либо все остаются
на кружки, либо никто. Авто�
бус может делать только один
рейс.

В НЕРАВНОМ
ПОЛОЖЕНИИ

Те, кто принимает решение
о закрытии малокомплектных
сельских школ и переводе их
учащихся в более крупные «на
стороне», не очень�то вника�
ют в трудности обреченных. У
них ведь свои задачи, другие
масштабы мышления. Даже в
необходимости добираться к
знаниям за многие�многие
километры они не видят ниче�
го плохого. А остальные мину�
сы просто не анализируются
как несущественные. Но для
самих�то сельских жителей
они ой как существенны.
Привязка к автобусу ставит их
детей в неравное положение  с
теми, кто учится на месте.
Возьмем, к примеру, охотских.
О кружках уже было сказано:
либо все, либо никто, индиви�
дуальный выбор исключен.
Вернее, кто�то может решить�
ся «выпасть» из решения боль�

шинства, но тогда должен бу�
дет побеспокоиться об обрат�
ной дороге самостоятельно. А
это, напомним, 30 километ�
ров. И рейсовый автобус туда
ходит раз  в неделю.

Тот же разговор сегодня идет
о продленке: родители уча�
щихся начальных классов дол�
жны принять единогласное
решение: «за» или «против».

Для охотских родителей,
как, наверное, и для других,
важно контролировать учеб�
ный процесс своих детей. Но
в чапаевскую школу не сбега�
ешь посидеть на уроках. Рань�
ше (старшие дети учатся там
уже давно) можно было съез�
дить туда вместе с детьми на
школьном автобусе. В после�
днее время это категорически
запрещено. То ли из�за опас�
ности терактов, то ли где�то
наверху решили закрыть для
сельчан «халяву» кататься бес�
платно, но реалии таковы, что
сейчас родители не могут про�
водить в школу даже самых
маленьких. А им хотелось бы
поддержать своих первокласс�
ников  в первые дни, посмот�
реть, где они будут сидеть,  с
кем, как будут адаптировать�
ся. Ведь в Охотском нет детс�
кого сада, ребятишки домаш�
ние, диковатые.

Этот вопрос охотские роди�
тели тоже подняли на сходе.

– Родители имеют право
знакомиться с условиями обу�
чения детей, особенно  в адап�
тационный период, – ответи�
ли им, – но специально под�
возить вас никто в школу не
будет. Есть закон, он не ком�
ментируется, не предполагает
вариантов.

– Но чисто по�человечески
можете подойти, – принялись
упрашивать сельчане. – В ав�
тобусе есть свободные места,
мы люди не чужие, почему не
сделать исключение и не брать
кого�то из родителей хотя бы
раз  в неделю? Ведь кроме как
на школьном автобусе мы в
Чапаево не попадем.

К этому вопросу началь�
ственные гости в конце кон�
цов пообещали вернуться.

Родители также поинтере�

совались, можно ли органи�
зовать какие�то кружки в са�
мом селе. У детей столько же�
ланий, а реализовать их они
не могут! Чем они хуже дру�
гих?! Нельзя ли хотя бы на
лето открывать площадку, где
охотские ребята могли бы за�
ниматься чем�то интерес�
ным, полезным под присмот�
ром взрослых? В других же
селах это есть.

Оказалось, и это нельзя.
Из�за отсутствия помещений
– школа�то признана не от�
вечающей требованиям, а
дома культуры в селе нет. И
из�за отсутствия лицензиро�
вания этого вида деятельно�
сти.

– А шататься по селу без
дела нашим детям можно! –
язвительно заметил кто�то. –
Это законом не запрещено.

И ведь в таком положе�
нии, думается, не только
Охотское. В сахалинском
министерстве образования
мне не смогли сказать,
сколько сельских школ
было закрыто у нас за пос�
леднее десятилетие, только
дали такую цифру: в облас�
ти существует 94 маршрута
по доставке детей к знани�
ям, на них работают 84 ав�
тобуса. Конечно, некоторых
детей возят всего за не�
сколько километров, но
есть и длинные маршруты.
И у жителей отдаленных
сел, наверное, такие же про�
блемы, как и у охотских.

Властям выгоднее поку�
пать автобусы, чем содер�
жать сельские малокомплек�
тные школы. Об этом гово�
рит и российская статисти�
ка. С 2001 года по стране зак�
рыто более 14 тыс. сельских
школ. И процесс этот все
идет.

А заканчиваю я эту публи�
кацию обращением к облас�
тному правительству: пожа�
луйста, включите охотскую
школу – детский сад в про�
грамму. Или хотя бы железно
пообещайте это людям. Им
это очень нужно.

Н. КОТЛЯРЕВСКАЯ.

Охотская начальная школа, по мнению чиновников, не соответствует ряду требований.
Фото В. ИЧИНА.

Горня и выходят на- ора
(Окончание.

Начало на 1�й стр.).
– Вот акулы! Что же тогда

делать нашим углекопам?
– Выход из этой ситуации

удалось найти... в Малайзии.
Там на рейдовых отгрузках
угля используют специально
сконструированные для это�
го плашкоуты, перевозящие
за одну «ходку» до тысячи
тонн топлива и оборудован�
ные скоростными транспор�
терами для подачи его в трю�
мы любых судов. Наши пор�
товики Шахтерска и Угле�
горска заинтересовались
этой технологией и уже на�
чинают приобретать СРП та�
ких же типов.

– На «круглом столе», о ко�
тором вы упоминали, предста�
витель минэнергетики и ЖКХ
области А. Сысоев обмолвил�
ся о планах вашей компании
построить в Смирныховском
районе на базе Хандасийско�
Семиреченского месторожде�
ния обогатительную фабрику
и завод для производства диз�
топлива из энергетического
угля, остающегося после обо�
гащения. Будут ли эти планы
реализованы?

– Очень надеемся, что бу�
дут. Ведь и японцы, и корей�
цы, а особенно китайцы нуж�
даются в нашем угле не мень�
ше, чем мы в его сбыте. Но
любой продукт на экспорт не
пошлешь. На мировом рын�
ке ценится только высоко�

качественный товар. И обога�
тительная фабрика в Рощино
поможет эту задачу решить, а
наличие железнодорожного
пути делает доставку угля в не�
замерзающие порты Холмска
и Корсакова экономически
обоснованной. А при этой
фабрике целесообразнее всего
и разместить тот самый завод
по переработке энергетичес�
кого угля, не востребованно�
го за рубежом. Это позволит
обеспечить собственную по�
требность в жидком топливе,
снизит себестоимость продук�
ции, даст дополнительные ра�
бочие места. Дело за неболь�

шим: нам нужно 15 милли�
онов рублей на проект этих
двух производств, а также око�
ло 600 миллионов на само их
строительство. Окупаемость
проекта не более двух�трех лет,
а потом пойдет прибыль.

У некоторых моих коллег
может возникнуть вопрос: по�
чему у компании, добывающей
уголь только открытым, наи�
более рентабельным способом
и имеющей годовой оборот
средств под миллиард рублей,
нет денег даже на какой�то
проект фабрики? Отвечаю: в
такую финансовую прореху мы
попадаем каждое лето, когда

заканчивается отопительный
сезон и коммунальщики пе�
рестают платить за уголь, по�
ставленный им авансом в
зиму. И долги эти с каждым
годом накапливаются. Нын�
че они недоплатили около 50
млн. руб., из которых 10 млн.
– прошлогодний долг. До 40
млн. руб. доходят летом и не�
доплаты энергетиков, конк�
ретно – ГРЭС и ТЭЦ�1. В
итоге мы и сами становимся
время от времени неплате�
жеспособными со всеми вы�
текающими последствиями.
А с такой финансовой исто�
рией в банк за кредитом даже
не заглядывай...

– И все же, несмотря ни на
что, вы продолжаете разви�
ваться, строить довольно сме�
лые планы на будущее?

– Да, несмотря на перечис�
ленные выше трудности, мы
с оптимизмом смотрим в бу�
дущее. И самая главная наша
опора – это дружный, спло�
ченный коллектив, без кото�
рого все наши планы были
бы утопией. Поэтому,
пользуясь случаем, хочу по�
здравить с Днем шахтера всех
работников и ветеранов
угольной отрасли. Желаю им
и их семьям крепкого здоро�
вья, благополучия и счастья
в личной жизни, неиссякае�
мой энергии на долгие годы,
дальнейших успехов в нашем
нелегком труде.

Беседовал
А. ЛАШКАЕВ.

Позавчера киноконцерт�
ный зал «Комсомолец» обла�
стного центра стал местом не�
громкого по форме, но незау�
рядного по содержанию со�
бытия. Здесь впервые на Са�
халине прошла конференция
на тему «Инновационные тех�
нологии в розничной торгов�
ле».

Весь этот день меня не ос�
тавляли две банальные мыс�
ли. Первая – о том, что в наше
время объем информации уд�
ваивается каждые пять лет.
Вторая – что мы, россияне,
зачастую медленно запрягаем,
но потом быстро едем. Каза�
лось бы: окраина страны, от�
ставшая от многих регионов в
различных сферах, а тут – ин�
новационные технологии...
Да еще в торговле, где уже все
вроде бы давно придумано, от
универсамов�супермаркетов
до продажи товаров в кредит.
Но нашлись�таки пытливые
умы, и не в тридесятых госу�
дарствах, а в России, которые
посмели сломать этот стерео�
тип и воплотить в жизнь идею
о необходимости сочетания
традиционных форм торговли
с их «внучками» – интернет�
технологиями. Воплощена
она в полном объеме пока
только столичной компанией
«Новый Импульс», но сразу в
самом обширном диапазоне
товаров.

Однако и Сахалин, замеш�
кавшийся было с инновация�
ми в этой сфере, последние
два года «запряг лошадей» и,
думается, скоро поедет. И мо�
жет даже обогнать более про�
двинутые в торговых делах ре�
гионы, поскольку закупает
для этих «скачек» новейшие
технологии и инструменты
для их реализации. А инстру�
менты эти совершенствуются
ежегодно и так же скоро, как
стареет электронная аппара�
тура. Что поделаешь: таков
темп века...

Перед началом конферен�
ции ее участники и гости оз�
накомились с небольшой, но
довольно симпатичной выс�
тавкой, экспонаты которой –
реально действующая интер�
нет�техника южно�сахалинс�
ких компаний «Контур буду�
щего», «Palladi.ru», Дальсвязь
и других. Это в основном
электронные киоски с сен�
сорными мониторами, кото�
рыми бегло пользуются мос�
ковские старички, не говоря о
молодежи, но которые пока
еще не освоены пенсионны�
ми массами Сахалина и Ку�
рил. Впрочем, дело это нехит�
рое, при сенсорных�то мони�
торах (знай тыкай пальчиком,
куда стрелка укажет – и вся
наука). К тому же такие умные
молодые люди прямо на выс�
тавке обучают этому старшее
поколение. Этак мы скоро
всю страну в электронной
торговле обгоним...

Участников, организаторов
и посетителей выставки и
конференции приветствовали
мэр г. Южно�Сахалинска
А. Лобкин, депутат облдумы
В. Гомилевский, начальник
департамента продоволь�
ственных ресурсов и потреби�
тельского рынка администра�
ции областного центра А.
Бандюков, а также наши гос�
ти – начальник управления
потребительского рынка г.
Новосибирска Е. Шестернин,

К пи-продай
и по старин е,

и через интернет
Это что-то новое

У электронного киоска.

заместитель руководителя мос�
ковской компании «Новый
Импульс» К. Лонь и замести�
тель начальника отдела торго�
вой политики управления тор�
говли, питания и бытового об�
служивания г. Хабаровска
М. Троскалевская.

В перерыве моим собеседни�
ком стал один из основателей
внедрения интернет�техноло�
гий в торговую сферу К. Лонь.
Он рассказал о том, что их ком�
пания создалась десять лет на�
зад в Зеленограде. Это подмос�
ковный наукоград, где в 90�е
годы оказались не у дел многие
ученые – математики, конст�
рукторы, инженеры самого
широкого профиля. Кирилл
Дмитриевич и сам по образо�
ванию и прежней работе при�
кладной математик, так что
первопричиной создания их
компании было именно жела�
ние помочь коллегам сообща
выбраться из безработицы.

– Мы открыли около 15 ин�
тернет�магазинов, создали
свою систему смешанной тор�
говли по электронным заказам
и традиционной продаже това�
ров. Хотели выходить с этой
технологией в регионы, пони�
мая, что супер� и гипермарке�
ты, работающие по�старому,
нас в Москве просто задавят. Но
тут пришла поддержка от пра�
вительства столицы, оценив�
шего социальную значимость
нашей системы, и мы стали бы�
стро развиваться и развили не
только саму идею интернет�
торговли, но и сконструирова�
ли весь инструмент ее воплоще�
ния – контейнеры, рефрижера�
торные автомобили, магазины
– все это работает в комплексе,
по единому «сценарию». Во
всяком случае, аналогов такой
всеохватывающей, закончен�
ной торговой технологии пока
что в мире больше нет. Хотя и
существуют отдельные элемен�
ты торгового цикла, например
система доставки товаров. Или
их складирования. Или фасов�
ки малыми партиями. А вот
единство все эти звенья цепи
приобрели только у нас в Рос�
сии. Кстати, мы уже запатенто�
вали эту технологию – и на ро�
дине, и в Штатах.

– Почему бы тогда не про�
давать ее за рубеж? – спраши�
ваю.

– Как продавцы торговой
технологии, о которой речь,
мы можем выйти на междуна�
родный рынок, наверное, не
раньше чем через год, когда
полностью оформим пакет
документов на эту техноло�
гию. А потом начнем распро�
странять и внедрять ее по всей
стране и, конечно, за рубе�
жом, если потребуется.

Но вернемся на конфе�
ренцию. Интересными и на�
сыщенными по содержанию
были доклады, с которыми
выступили начальник де�
партамента продоволь�
ственных ресурсов и потре�
бительского рынка А. Бан�
дюков, начальник отдела
того же департамента Е. Та�
гиева, заместитель главы де�
партамента О. Мельникова,
К. Лонь, а также президент
web�клуба г. Новосибирска
А. Раменский. Сахалинские
бизнесмены имели возмож�
ность напрямую пообщать�
ся с теми, кто создает «инст�
румент» электронной тор�
говли – новые технологии и
технические средства для их
воплощения.

Гости конференции не
только выступили на ней, но
и помогли сахалинцам прак�
тически. К. Лонь, например,
ознакомился с предприятия�
ми, уже внедряющими эле�
менты IT�технологий, дал не�
мало полезных советов кол�
легам. А Е. Шестернин обсу�
дил с руководителями города
проект телемоста между ад�
министрациями Новосибир�
ска и Южно�Сахалинска с
участием товаропроизводите�
лей обоих городов. Новоси�
бирцев, в частности, интере�
сует рыбопродукция, которой
у них не хватает, а взамен они
предлагают молочные изде�
лия, мясо и птицу. Провести
телемост стороны наметили в
конце следующего месяца. А
от подобных деловых и дру�
жеских контактов наши реги�
оны только выигрывают.

А. ЛАШКАЕВ.
Фото автора.

Команда работников ООО
«РН�Сахалинморнефтегаз»
приняла участие в очеред�
ном корпоративном смотре�
конкурсе профессионально�
го мастерства ОАО «НК
«Роснефть» «Лучший по
профессии�2010», который
проходил с 17 по 19 августа в
Самаре.

Такой конкурс проводится
в компании уже шестой раз
и во второй – на базе дочер�
них предприятий, входящих
в состав так называемой Са�
марской производственной
площадки: добывающего
ОАО «Самаранефтегаз»,
нефтеперерабатывающего
ОАО «Новокуйбышевский
НПЗ», сбытовых ОАО «Са�
маранефтепродукт» и ООО
«Самара�Терминал». В этом
году в конкурсе приняли
участие 277 представителей
рабочих специальностей и
инженерно�технических ра�
ботников из 75 дочерних
предприятий Роснефти.

Церемонию награждения
лучших провел президент
компании Сергей Богдан�
чиков.

Л чше о по профессии
определили в Самаре

Смотр- он рс

«Проведение таких кон�
курсов в нашей компании
уже стало замечательной
традицией. Здесь мы видим
единение людей, их стрем�
ление к победе, к самосовер�
шенствованию. В конечном
итоге это не только укрепля�
ет корпоративный дух, но и
напрямую влияет на резуль�
таты деятельности компа�
нии», – сказал С. Богданчи�

ков, отметив высокий уро�
вень проводимой в Роснеф�
ти работы с персоналом.
При этом он поручил рас�
ширить в будущем список
номинаций и, соответ�
ственно, круг сотрудников
компании, которые прини�
мают участие в смотре�кон�
курсе «Лучший по профес�
сии».

Б. АНДРЕЕВ.

С октября 2008�го по июнь
2010 года доля пользователей
услугами страхования в Рос�
сии снизилась с 42 до 29 проц.,
свидетельствует всероссийс�
кий опрос, проведенный на�
циональным агентством фи�
нансовых исследований
(НАФИ) совместно с рейтин�
говым агентством «Эксперт
РА». При этом серьезно сокра�
тился и перспективный спрос
на услуги страховых компа�
ний.

Как выяснили специалисты
НАФИ, опросив 1600 человек
в 140 населенных пунктах Рос�
сии, доля тех, кто не собира�
ется страховаться, увеличилась
среди наших соотечественни�
ков с 4 до 20 проц.. Сузился по�
тенциальный спрос на такие
виды страхования, как страхо�
вание недвижимого имуще�
ства (его планируют приобре�
сти 4 проц., в то время как в
2008 г. таких было 10 проц.), а
также страхование от несчаст�
ных случаев (доля таких стра�
хователей снизилась с 6 до 3
проц.). Наиболее востребован�
ными, по данным НАФИ, в
перспективе ближайших двух�
трех лет являются доброволь�
ное медицинское страхование
(ДМС) и страхование автомо�
билей (автоКАСКО).

Как свидетельствуют резуль�
таты опроса, основная причи�
на отказа от страхования – ма�
териальный фактор. Так, 31
проц. опрошенных призна�
лись, что у них попросту нет
денег для приобретения поли�
са. Вторая и третья по популяр�
ности причины отказа от стра�
хования – отсутствие видимо�
го смысла в приобретении стра�
хового полиса и уверенность в

Россияне
не верят в страхов

Общественные настроения
невыгодности страхования.
Этими аргументами объяснили
свое нежелание страховаться
по 26 проц. опрошенных.

Специалисты НАФИ уточ�
няют, что за прошедшие два
года в структуре причин отка�
за от страхования произошли
изменения. Материальный
фактор вышел на первое мес�
то, к тому же повысилось не�
доверие к страховым компа�
ниям (с 17 до 25 проц. респон�
дентов). Все это снижает стра�
ховую активность населения.

Снизилась и доля россиян,
знающих бренды страховых
компаний. Так, если в 2008
году название «Росгосстрах»
спонтанно могли вспомнить
55 проц. респондентов, то в
2010 году таковых оказалось
лишь 48 проц. Снижение
спонтанного знания на 4 – 6
проц. также произошло по
компаниям – лидерам рейтин�
га в 2008 и 2010 годах: РОСНО
и «Ингосстрах». Узнаваемость
(знание с подсказкой) страхо�
вых компаний также сократи�
лась: у «Росгосстраха» с 94
проц. в 2008 году до 88 проц. в
2010�м, у РОСНО с 57 до 48
проц., а у «Ингосстраха» с 66
до 45 проц. соответственно.

Не повышается и доверие
граждан к страховым компа�
ниям, являющимся лидерами
по узнаваемости своих брен�
дов. В отношении «Росгосст�
раха» и «Ингосстраха» доли
лиц, доверяющих и не доверя�
ющих этим компаниям, не из�
менились. А вот доля не дове�
ряющих РОСНО выросла с 16
до 20 проц. респондентов. По�
хожая ситуация с Московской
страховой компанией и CO
«Россия».

В угольном карьере.

Купание
продолжается
Прогноз погоды
Нынче температура при�

брежных вод морей, окружа�
ющих Сахалин, на 3 – 4 гра�
дуса выше обычного для это�
го времени года, сообщил
редакции начальник отдела
морских прогнозов Саха�
лингидромета М. Кузнецов.
В Корсакове, например, в
пятницу она была 20,5, в
Холмске – 19,9 градуса. А
вот в Стародубском в после�
дние дни вода похолодала до
10 – 11 градусов: сказывает�
ся «работа» отжимного юго�
западного ветра, который
сгоняет прогретый верхний
слой, и снизу поднимается
вода холодная, которая и
«делает погоду». Из�за этого
же сгона на Анивском взмо�
рье она холоднее, чем у Кор�
сакова, на 3 – 4 градуса. Од�
нако и здесь купаться еще
можно.

А какую погоду на бли�
жайшие дни обещают нам
метеорологи? Суббота на
Сахалине будет сухой и теп�
лой, 23 – 28 град., рассказы�
вает главный синоптик Са�
халингидромета Л. Алексее�
ва. Погоду в этот день «дер�
жит» гребень тихоокеанско�
го антициклона. Но к вос�
кресенью он начнет отсту�
пать на восток, уступая мес�
то полосе пониженного дав�
ления из Китая. И в этот вы�
ходной можно ждать не�
больших дождей и пониже�
ния температуры на 2 – 3
градуса. Ненастно, вероят�
нее всего, будет и  в поне�
дельник. Что поделаешь –
осень на носу...

И. ПЕТРОВ.

Победителям вручены награды.

Улыбнулись солнечному дню
Акция

22 августа Южно�Сахалинс�
кий городской парк культуры
и отдыха им. Ю. Гагарина со�
вместно с союзом ассоциации
партнеров индустрии развлече�
ний провел всероссийскую со�
циальную акцию «Улыбнемся
солнечному дню».

В специальные «солнечные»
копилки желающие могли
опустить купленные ими биле�
ты на аттракционы для детей из
малообеспеченных семей, дет�
ских домов и интернатов.

За несколько часов акции
собрано 310 билетов на аттрак�

ционы парка. Билеты переда�
ны в областное министерство
социальной защиты для детей
из малообеспеченных семей.

Спасибо всем взрослым и
организациям, пожелавшим
стать волшебниками для малы�
шей.
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Он родился в 1912 (по дру
гим данным – в 1914) году в
селе Орловка Колыванского
района Новосибирской обла
сти. У родителей Никиты
Филипповича и Ирины Ми
хайловны (Михеевны?) было
шестеро детей – Иван, Влади
мир, Григорий, Александр,
Николай и Клавдия.

В 1919м семья переехала в
село Колывань, где отец се
мейства, коммунист с 1920
года, стал первым председате
лем коммуны «Красный па
харь». В 1928 году его переве
ли на работу в Новосибирск,
и Тельновы переехали в этот
город.

Иван с юношества начал
работать. Трудился с отцом на
кожевенносырьевой базе.
Здесь вступил в комсомол. В
1931 году его послали учить
ся в московский техникум.
После его окончания Иван
поступил в Ейское авиацион
ное училище. Об этом перио
де жизни Ивана Тельнова све
дений мало. Известно, что в
дальнейшем он служил ко
мандиром звена в морской
авиации. В той должности
встретил войну, сражался на
западном фронте.

Иван Тельнов являлся чле
ном ВКП(б), воевал храбро,
имел награды, во время одно
го из вылетов был сбит и по
лучил тяжелое ранение. Не
сколько месяцев лежал в гос
питале.

После выписки врачи кате
горически запретили Ивану
летать. Однако он не хотел
расставаться с армией, писал
рапорты о направлении на
фронт. Его просьбу удовлет
ворили в 1944м, но направи
ли не в действующую армию,
а на Северный Сахалин, в
морскую пехоту. Здесь он по
лучил звание капитана.

В августе 1945го Тельнов
служил командиром разведы
вательного отряда Тихоокеан
ского флота в так называемом
морском пункте связи № 2.
Подразделение дислоцирова
лось в Пильво. С началом
войны с Японией здесь был
создан сборный отряд из трех
десятков пограничников и
добровольцев под общим ко
мандованием капитана С.
Супрунова.

Участник тех событий, доб
роволец (впоследствии на
чальник отдела технического
контроля Александровского
комбината бытового обслу
живания) Н. Лагутин расска
зал о действиях разведки на
кануне наступления на япон
ский поселок Амбецу: «Око
ло 4 часов утра мы перешли
границу, бесшумно сняли ча
совых и разведали местность.
Капитан Тельнов шел впере
ди. Он помечал на планшете
основные ориентиры. Затем
мы вернулись в Пильво и со
бранные сведения сообщили
командованию».

Вскоре командир корпуса
генераллейтенант А. Дьяко
нов приказал пограничникам
провести разведку в районе
полицейского поста Кире,
который прикрывал левый
фланг Харамитогского укреп
района, препятствуя наступа
тельной операции.

Выполняя задачу командо
вания, капитан Тельнов лич
но повел группу воинов в тыл
врага. Когда отряд спускался
по лесной тропе, раздалась
пулеметная очередь. Бежав
ший первым Тельнов упал.
Он был буквально изрешечен
очередью японского пулеме
та. На теле офицера врач на
считал 11 пулевых ранений.

Впереди шел
апитан Тельнов

Имя на арте

Иван Тельнов. Фотография 1939 года.

Cахалинский краевед, уроженец с. Тельновс�
кое Углегорского района Юрий Вакуленко в пос�
леднее время собирает материалы об истории
своего села, воспоминания старожилов и прояв�
ляет интерес к личности Ивана Тельнова – ге�
роя, в честь которого назван населенный пункт.

Работая в фотоархиве областного краевед�
ческого музея, говорит Юрий Александрович,
я обнаружил четыре снимка, на которых изоб�
ражен капитан Тельнов. Захотелось больше уз�

нать о нем. Часть сведений удалось найти в об�
ластной научной библиотеке. В основном это
воспоминания его братьев, сослуживцев, а так�
же материалы большой поисковой работы исто�
рика и краеведа А. Рыжкова. В 1970�е годы он
встречался с очевидцами событий, выезжал в
Александровск�Сахалинский, был на месте ги�
бели Тельнова.

Вот что мне удалось узнать об этом замечатель�
ном человеке в канун 65�летия его гибели.

Моряки, подхватив на руки
командира, вынесли его из
боя. К казарме, откуда стре
ляли враги, подполз сержант
Вороной и забросал здание
гранатами. Вскоре после оже
сточенного боя японский по
граничный пост Кире пал.

Солдаты несли командира в
сторону границы на руках,
часто меняя жгуты, от грани
цы везли на бричке. Несмот
ря на оказанную медицинс
кую помощь, надежды на спа
сение было мало – капитан
потерял много крови.

Свидетель тех событий В.
Ефремова вспоминает: «... В
отделение нашего совхоза Пи
левка, что в 8 км от берега,
привезли раненого бойца и
смертельно раненного капи
тана, поднимавшего в атаку
бойцов за освобождение таеж
ного японского поселка Кире.
За ранеными стали ухаживать
трактористка Паша Пухоме
лина и заведующая начальной
школой Ольга Ивановна Бу
лыгина. Капитан от пулевых
ран скончался. Это был Иван
Никитович Тельнов».

Тело разведчика отвезли в
Александровск. Гроб для про
щания был выставлен в Доме
офицеров. В последний путь
капитана провожал весь го
род. На кладбище появился
скромный металлический па
мятник с надписью «Тельнов
Иван Никитович. Погибший
в боях во время освобождения
Южного Сахалина 9.08.45 г.».

Коренастым, в кожаном
реглане, с белым шелковым
шарфом на шее, с доброй
улыбкой – таким запомнил
ся капитан Тельнов многим
александровцам. Иван Ники
тович посмертно был награж
ден орденом Отечественной
войны I степени.

11 августа в 9.45 советские
войска перешли границу на Са
халине и развернули бои за ов
ладение погранпостом японцев
Амбецу. В этой операции разве
дывательный отряд Тихоокеан
ского флота участвовал уже без
своего командира.

 Жена отважного офицера

Анастасия Васильевна в авгу
сте 1945 года находилась в
Хабаровске. Здесь она и полу
чила известие о гибели мужа.

Кроме Ивана в войне уча
ствовали четыре его брата,
вернулись только двое. Вла
димир командовал ротой
противотанковых ружей, по
гиб в 1942 году под Ленингра
дом. Александр участвовал во
взятии Берлина и погиб нака
нуне Победы – 8 мая. Нико
лай в звании старшего сер
жанта был механикомводи
телем танка. После войны
проживал в Магадане. Еще
один брат Григорий участво
вал в Сталинградской битве,
несколько раз был ранен, от
мечен правительственными
наградами за участие в осво
бождении Румынии и Болга
рии в составе Черноморского
флота. После войны прожи
вал в Новосибирске. Сестра
Клавдия после окончания
юридической школы работа
ла следователем в Кемерово.

В октябре 1947 года бывший
японский поселок Китакадза
ва Лесогорского района был
переименован в п. Тельновс
кий (ныне село Тельновское
Углегорского района) – в честь
отважного капитана, летчика и
разведчика. Имя героя носят
здешние река и перевал.

Ю. ВАКУЛЕНКО.

ОТ АВТОРА
Обращаюсь ко всем, кто

располагает материалами,
фотографиями, копиями пи�
сем�воспоминаний об И.
Тельнове, поделиться доку�
ментами или их копиями.
Готов предоставить свои.
Автор не преследует ком�
мерческих целей. Просто
без данных о герое летопись
шахтерского села будет не�
полной.

Очень надеюсь на помощь
неравнодушных людей. Буду
признателен, если материа�
лы будут направлены по ад�
ресу: с. Синегорск, музей
истории (тел. 749�223, сот.
8�962�107�77�86).

Композитор и исполнитель Б. Селиванов.       Фото Н. ГОРБАЧЕВА.

Наконецто, подарком к
75летию автора, вышел в
свет сборник песен нашего
земляка Бориса Ивановича
Селиванова из славного го
родка Углегорска. «Остров
светлой надежды» – так на
зывается издание, включив
шее более шестидесяти пе
сен и ставшее сразу рарите
том не только изза тиража в
100 экземпляров, но и пото
му, что лично я не помню,
чтобы в последние годы на
Сахалине издавались подоб
ные сборники.

 В областной библиотеке
состоялась презентация, а
точнее – авторский вечер
музыканта, который талант
ливо обрамляет стихи в му
зыку, и получаются очень за
душевные песни. Они и
вправду жить помогают, осо
бенно когда на душе непри
каянно...

Лет десять тому назад зна
комая сообщила, что слыша
ла песни на мои стихи, напи
санные их местным углегор
ским музыкантом. Не скажу,
что обрадовался – насторо
жился: чего там насочинял
композиторсамоучка? По
том все както подзабылось,
но спустя несколько лет мне
передали кассету с песнями
Бориса Селиванова, в том
числе и на мои стихотворе
ния. Причем про одно из них
я и думатьто забыл, оно не
вошло ни в один сборник, а
печаталось только в газете.
Но послушал песню «Узна
вайте себя в стариках» и по
нял, что про волшебную
силу музыки сказано не для
красного словца.

Так началось наше заочное
знакомство, а увиделись с
Борисом Ивановичем нака
нуне его творческого вечера.
Поговорили «за жизнь», и
радостно, светло стало на
душе: живут рядом талант
ливые люди, и, когда дово
дится с ними встретиться,
понимаешь, что не все еще в
этой жизни потеряно. Глав
ное – душу не растерять, не
растратить по глупостям да
мелочам.

...Родом Борис Селиванов
из астраханского села Замь
яны, отец работал в речном
флоте, мать домохозяйнича
ла. Ни о какой музыкальной

Дар божий
Он обрамляет стихи в м зы , и пол чаются хорошие песни

карьере парнишка и не меч
тал. В 1948 году, когда актив
но осваивался и строился
южный Сахалин, семья по
вербовке переехала в Углегор
ский район, который и стал
еще одной малой родиной для
Селиванова. Еще учась в
школе, Боря самостоятельно
освоил баян и подрабатывал
на свадьбах и народных гуля
ньях «аккомпаниатором».
Наверное, потому, что была в
нем «музыкальная жилка»,
закончив школу, пошел по
«культурной линии» – рабо
тал заведующим в разных
клубах района, в доме культу
ры, руководил оркестром на
родных инструментов, зани
мался с детскими коллекти
вами...

Его трудовой стаж на этом

поприще составляет более
полувека. Кстати, Борис Ива
нович прерывать его пока не
собирается – в качестве кон
цертмейстера работает в доме
детского творчества, остава
ясь необходимым человеком
в культурной жизни города.

И здесь уместно несколько
слов сказать о божьем даре,
что в той или иной мере дает
ся от рождения большинству,
да не все по уму им распоря
жаются. С малых лет Боря
Селиванов любил петь и слу
шать песни, вообще любил
музыку. Оказалось это не про
сто детским увлечением, а де
лом всей жизни.

Постепенно развивая при
родный дар, самостоятельно
углубляя познания в музыке,
Борис Иванович и стал тем,

кем стал. Как он сам говорит,
«все коридоры прошел», му
зыку писать начал лет сорок
тому назад.

С тех пор Борис Иванович
вот так потихоньку, по его
выражению, и пишет песни.
Взрослые и детские, написал
уже несколько сотен, на не
сколько концертов, с востор
гом принятых земляками.
Участвовал в районных, обла
стных и всероссийских твор
ческих конкурсах, становил
ся лауреатом. Жалеет, что об
разования маловато, музыка
всетаки особая часть культу
ры, требующая специальных
знаний. Кстати, помимо пе
сен есть у Селиванова и ком
позиции, к примеру, вальсы,
танго...

Впрочем, Борис Иванович

на лавры композитора не
претендует, он просто музы
кант и исполнитель, сочи
няющий музыку. А то, что
это музыка, подтвердят все,
кто слышал песни Селива
нова. Пусть даже ктото из
профессионалов ироничес
ки усмехнется и начнет пе
речислять просчеты в сочи
нениях Селиванова. Они,
без сомнения, есть. Но
большинство людей –
обычных слушателей, чита
телей, зрителей – внимают
искусству душой, а отнюдь
не через призму выверенно
сти гармонии или филиг
ранности рифмы. А селива
новские песни находят от
звук в сердцах, и после них
мир хоть немножко, нена
долго становится чутьчуть
милее.

И еще, что мне кажется
очень важным в его творче
стве: песня получается толь
ко тогда, когда автор музы
ки еще немного и поэт. Уме
ющий в строчках чужих сти
хотворений почувствовать,
уловить настроение автора,
его нерв. И уже своими сред
ствами донести это до ос
тальных. Не случайно Борис
Иванович пишет песни
именно на стихи, в том чис
ле и собственные, а не на
тексты. Среди его «соавто
ров» поэты И. Белоусов, В.
Богданов, В. Павленков, С.
Завьялова, Л. Соколов и
другие земляки.

Помимо музыки есть в
жизни Селиванова еще одна
страсть – пчеловодство. И
это, на мой взгляд, гармо
нично дополняет его твор
ческую натуру. Ведь в нашем
представлении пчеловод –
этакий добрый дедушкафи
лософ, от которого словно
свет исходит. Борис Ивано
вич такой. И музыка его про
низана добрым светом и лю
бовью, дарованными ему
природой. А он щедро делит
ся с нами.

В. ПЛОТНИКОВ.

В пятницу в ЮжноСаха
линске стартовал массовый
информационноагитацион
ный автомотовелопробег
«Вахта памяти2010», посвя
щенный дню окончания вто
рой мировой войны и осво
бождению южного Сахалина
и Курил от японских милита
ристов.

 В пробеге принимают
участие три учебные орга
низации регионального от
деления ДОСААФ, южно
сахалинский джиперклуб,
областная ассоциация бай
керов,  мотоклуб «Про
гресс» и велоклуб «Москва»,
сообщает прессслужба
организатора пробега – об
ластного совета оборонного
общества. В общей сложно
сти в путь по местам боевой
славы воиновсахалинцев
отправились 50 человек, ко

Там, де
была война...

Вахта памяти
лонна состоит из 14 авто
мобилей, 25 мотоциклов и
десятерых велосипедистов.

 Участники «Вахты памяти»
проедут от областного центра
до Смирныховского района,
где в августе 45го шли после
дние ожесточенные бои вто
рой мировой.  Они примут
участие в мероприятиях, по
священных 65летию оконча
ния войны и победе над ми
литаристской Японией, в том
числе в перезахоронении ос
танков павших советских во
инов.

В понедельник «Вахта па
мяти» отправится из Победи
но в обратный путь, а 2 сен
тября ее участники будут в
числе южносахалинцев и го
стей города на празднике по
случаю победы во второй ми
ровой войне.

П. ВЛАДИМИРОВ.

Семь юных сахалинцев
погибли на дорогах области
за семь месяцев, 55 человек
ранены. Если сравнить с
аналогичным периодом про
шлого года, то печальная
статистика остается практи
чески на том же уровне. В
целом по стране в этом году
отмечается рост дорожно
транспортных происше
ствий с участием несовер
шеннолетних.

В каждом пятом ДТП
детипассажиры пострадали
потому, что находились в са
лоне автомобиля без специ
альных удерживающих уст
ройств либо не пристегну
тые ремнями безопасности.
Многие родители за рулем
уверены в полной безопас
ности ребенка в салоне ма
шины. К сожалению, имен
но родные люди, пренебре
гающие правилами, часто
становятся виновниками
дорожных трагедий.

Взрослые полагают, что в
опасной ситуации смогут
удержать ребенка на руках,
однако при столкновении,
резком торможении, ска
жем, на скорости 50 км/ч вес
пассажира возрастает в 30
раз...

Часто родители пристеги
вают ремнями безопасности
сыновей и дочек только при
виде инспектора, дабы избе
жать штрафа. Нарушители
оправдываются: мол, ехать
недалеко, в городе все дви
гаются с невысокой скорос
тью, а ребенок в  удержива
ющем кресле плачет, закаты
вает истерики. Последнее
обстоятельство, действи
тельно, порой проблема, но
выход есть. Главное – запа
стись терпением, и, если уж
решили приучить ребенка
ездить в кресле, действуйте
до  конца. Вот несколько по
лезных советов.

Персональное
ресло

В автомобиле ребено должен сидеть на своем месте

Купленное кресло поставь
те дома. Если малыш ходит
или ползает, он сам заинтере
суется им. Если ребенок еще
не передвигается самостоя
тельно, сажайте его в кресло
регулярно на несколько ми
нут, пусть привыкает. Через
несколько дней  кресло по
ставьте в салон машины и уса
дите в него ребенка. Удосто
верьтесь, что малышу удобно:
ремни не жмут, одежда не сби
лась. Объясните, что это его
кресло и никто другой не име
ет права в нем сидеть. Дети –
эгоисты по натуре, и такой до
вод для них может стать весо
мым аргументом.

Каждый ребенок хочет
максимума внимания, по
этому, если вы будете ком
ментировать происходящее
за окном, малыш увлечется,
заодно будет учиться разли
чать цвета, считать. Можно
петь вместе с ним его люби
мые песни, читать стихи.

Какой бы короткой ни была
поездка, все равно сажайте ре
бенка в кресло и каждый раз
повторяйте ему, что так необ
ходимо и подругому не будет.
Через полторыдве недели
мама сможет пересесть на пе
реднее сиденье автомобиля.
Там будет сложнее и легче од
новременно. Сложнее развле
кать малыша. Но легче, пото
му что ребенок окончательно
поймет, что на руки его не
возьмут, и смирится с положе
нием вещей.

Словом, постарайтесь пре
вратить в игру процесс при
выкания ребенка к его персо
нальному месту в автомоби
ле. Со временем он поймет,
что ездить  можно только так
и никак иначе. А это и есть
самое важное для безопасно
сти ребенка в автомобиле.

Е. КУТУЗОВА,
инспектор по пропаганде

областной ГИБДД.

Власти японского порта
Хакодате убрали установ
ленную там копию ньюйор
кской статуи Свободы, зая
вив, что она уродует облик
города. 20 августа шестимет
ровую фигуру сняли краном
с постамента и временно
уложили на крышу соседне
го здания, накрыв пластико
выми листами.

Копия статуи Свободы
была установлена в начале
июня перед магазином, при
надлежащим местной фирме
по торговле морепродукта
ми. Ее хозяин приобрел фи
гуру на аукционе в интерне

Она родовала обли орода
По требованию жителей власти Ха одате

снесли опию амери анс ой стат и Свободы
те и надеялся, что она станет
местной достопримечатель
ностью и будет привлекать
публику в расположенный
поблизости караокебар.

Однако против соседства с
копией ньюйоркской знаме
нитости взбунтовались мест
ные жители. Они напомнили
властям, что район, где поста
вили статую Свободы, счита
ется охранной зоной тради
ционной застройки. В част
ности, там находится возве
денная в 1916 году православ
ная церковь Воскресения
Христова. Это признанный
символ Хакодате, и изобра

жения храма украшают все
местные туристические пла
каты, рекламные буклеты и
значки.

Хакодате на северном ост
рове Хоккайдо считается од
ним из самых красивых го
родов Японии с уникальны
ми ансамблями кирпичной
архитектуры в европейском
стиле конца ХIХ – начала ХХ
веков. Этот порт был одним
из первых в стране открыт
для иностранцев. В 1858 году
там начало работу первое
консульство России в Япо
нии.

В. ГОЛОВНИН,
корр. ИТАР – ТАСС.

Бывший военный синоп
тик капитан второго ранга в
отставке Николай Караваев
выдвинул гипотезу о возмож
ном применении против Рос
сии «климатического ору
жия», использующего в каче
стве поражающих факторов
природные явления, иниции
руемые искусственно, пишет
«Свободная пресса».

Сейчас существует много
реальных теоретических раз
работок климатического ору
жия. Они базируются на дос
тижениях гражданских ве
домств в области искусствен
ного влияния на климат и
погоду. Наиболее доступный
пример – разгон облаков.

По словам Караваева, ан
тициклональное воздей
ствие, когда атмосфера очи
щается от облачного покро
ва, а в зону воздействия по

Против России применили
лиматичес ое ор жие?

Гипотеза о причинах небывалой жары

ступает разогретый воздух из
смежных областей, приводит
не только к деморализации
людей и потере урожая, но и к
военным проблемам. Так, в

нагретом воздухе повышается
дальность полета крылатых
ракет, усиливается урон от на
несения авиационных и ра
кетных ударов и пр.

Официально климатичес
кое оружие запрещено, одна
ко на «гражданских» запрет на
разработки по влиянию на по
году не распространяется. Во
енные же держат эти разработ
ки под своим контролем. Н.
Караваев отмечает, что отсут
ствие мировых регламентиру
ющих документов в этой обла
сти повышает вероятность по
явления и скрытого примене
ния климатического оружия.

Касаясь аномальной жары в
РФ, синоптик отметил, что ее
причиной стал гигантский ан
тициклон, зависший над евро
пейской частью России и «за
качивающий» раскаленный
воздух из Центральной Азии.
Таких антициклонов в регио
не никогда раньше не наблю
далось.

По данным ученых, в зоне
аномалии часть земной ат

мосферы одномоментно со
кратилась на рекордные за 43
года наблюдений значения.
Катаклизм имел место в тер
мосфере – разреженном
слое, находящемся на высо
те 90 – 600 км. Этот слой за
щищает планету от ультрафи
олетового излучения.

Некоторое время назад в
СМИ появилась информа
ция, что накануне нынешне
го катаклизма в космос был
выведен новый американс
кий беспилотный космичес
кий корабль X37B. Миссия
X37B считается строго за
секреченной, продолжитель
ность полета тоже не сообща
ется. По мнению Н. Карава
ева, сопоставление этих фак
тов приводит к мысли о воз
можности испытания над
Россией нового климатичес
кого оружия.

Не стоит также забывать и
о том, что на Аляске, на тер
ритории, запрещенной для
полетов гражданских самоле
тов, установлены 180 антенн
высотой 24 метра каждая, спо
собных, как считается, вызы
вать сильнейшие магнитные
бури над территорией любой
отдельно взятой страны.

(Восток�Медиа).

Комфорт и безопасность.
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ПОДОЗРИТЕЛЬНАЯ
РОДИНКА

У меня на лице родинка,
которая в последнее время ста�
ла изменяться. К какому врачу
обратиться за консультацией?
Если есть необходимость, хочу
удалить.

Татьяна.
п. Тымовское.
Вам нужно побывать на

приеме у врача�онколога. Со�
всем не обязательно, что из�
менения с родинкой, скажем
так, нехорошие. В любом слу�
чае только специалист опре�
делит, родинка это или другое
новообразование. Как прави�
ло, подобные новообразова�
ния удаляют, а затем проводят
гистологическое исследова�
ние, чтобы быть уверенными
наверняка, доброкачествен�
ное ли оно. Если в вашем рай�
оне нет онколога, обратитесь
в областной онкологический
диспансер.

Не нужно удалять родинку
у косметолога, если только в
такой клинике не ведет при�
ем врач�онколог. Вообще�то
перед удалением в косметоло�
гическом кабинете родинок,
папиллом и др. новообразова�
ний клиента должны напра�
вить на консультацию к онко�
логу, чтобы тот дал заключе�
ние и, следовательно,  разре�
шение на удаление той же ро�
динки. Но люди и сами дол�
жны понимать, что новообра�
зования могут иметь серьез�
ные последствия.

СЛАБОВАТ
НА КОЖИЦУ

Когда в этом году снимала
первый урожай грунтовых
огурцов для засолки, они ока�
зались проблемными. Замочи�
ла в воде, как положено перед
консервированием.  Затем на�
чала мыть, и кожица вся слез�
ла, хотя овощи были крепкими.
С последующими огурцами та�
кого не было. В чем причина их
слабой кожицы?

Н. ПЕТРАЧЕНКОВА.
г. Южно�Сахалинск.
Это может быть связано с

переизбытком азота в почве,
пояснили в сахалинском фи�
лиале Россельхозцентра, зем�
ля переунавожена. Позже азот
перешел из растений в зеле�
ную массу, и кожица огурчи�
ков стала нормальной. Огур�
цы со слабой кожицей не ре�
комендуется консервировать,
потому что они плохо хранят�
ся, «расползаются» в банке.

БЫЛ БЫ МАСТЕР
Хотела бы обновить ванну

с помощью рекламируемой ак�
риловой вставки. Не вреден ли
акрил для здоровья? Стоит ли
это делать?

Т. РЕЗАНЦЕВА.
г. Южно�Сахалинск.
Сам по себе акрил как ней�

тральный к различным хими�
ческим веществам полимер�
ный материал давно исполь�
зуется для изготовления ванн.
И если акрил не «левый», то
никакой угрозы здоровью он
не несет. Что касается встав�
ки... Если вы не можете по�
зволить себе установку новой
ванны, то да, акриловая
вставка поможет отодвинуть
решение проблемы. Главное
– чтоб выполнили работу по
правилам. А вот если мастер
подкачает, то внешний вид
ванны вряд ли улучшится.

ТАК ПРОСТО
НЕ ПРИХЛОПНЕШЬ

У нас в доме завелись кло�
пы. Как от них избавиться?

Е. КЛИМОВА.
г. Южно�Сахалинск.
На городской дезстанции

им. Ю. Заккиса сообщили,
что, действительно, в област�
ном центре появилась такая
проблема. Мало того, массо�
вых обращений граждан по
поводу клопов давно не было.
Эти насекомые чувствуют
себя одинаково комфортно и
в жилищах алкоголиков, и в
коттеджах состоятельных лю�
дей, прячась за обоями, в ме�
бели. В распоряжении дез�
станции есть современные
средства борьбы с «кусачими
агрессорами», и в частности
препараты «Форсайт» и
«Дельта Зона». Граждане мо�
гут обращаться  в Южно�Са�
халинске по тел. 43�52�11,
предприятия – 74�18�74.

АНЕКДОТ

В КОНЦЕ КОЛОНКИ
Что бы ни придумали уче�

ные, расхлебывать приходит�
ся студентам.

Продают
дачный участок в Грушевом
саду (12 соток, в собственно�
сти, годен для строительства
коттеджа, есть летний домик,
баня, свет, вода (скважина
23 м), зимой дороги чистятся,
2,5 млн. руб., торг). Тел. 8�914�
741�45�36.

Акция! Пакля ленточ�
ная льняная, гвозди – от
46 руб./кг (до 300 мм), са�
морезы до 300 мм, кре�
пеж, огнебиозащита,
пропитка, лак для срубов.
Тел.: 47�77�45, 25�20�19
(сот.). www.252019.ru

земельный участок 20 соток в
пл. р�не Хомутово. Тел. 8�962�
125�79�58.

Усл и
Грузоперевозки по области

и городу. Тел. 270�270 (сото�
вый).

* * *
Грузовые перевозки по го�

роду и области. Тел. в Южно�
Сахалинске 77�22�97.

Черепанов Виталий Ва�
сильевич: коррекция ал�
когольной зависимости.
Тел. в Южно�Сахалинске:
29�08�59, 77�13�02, 29�85�16.

По традиции заведующий
лабораторией пресноводных
прибрежных рыб СахНИРО
В. НИКИТИН предоставил
редакции обзор ситуации с
рыбалкой на Сахалине.

То обстоятельство, что в
реки Сахалина зашли на не�
рест лососевые, безусловно,
повлияло на ситуацию с лю�
бительским рыболовством.
Основные виды рыб, при�
влекающие внимание рыбо�
ловов�любителей, питаются
сейчас в основном лососе�
вой икрой, поэтому не осо�
бо соблазняются другой
предлагаемой наживкой.
Кунджа, голец (южная маль�
ма), «мелочевка», красно�
перка – эти и другие виды
ловятся сейчас исключи�
тельно на икорную наживку.
При этом рыбалка проходит
азартно, рыба клюет жадно.
Словом, для рыбака одно
удовольствие.

Особый интерес сейчас
представляет кунджа, кото�
рая вместе с горбушей устре�
милась на нерест в верховья
рек. Крупные половозрелые
особи размерами от полу�
метра в длину и весом от ки�
лограмма следуют парал�
лельными курсами с горбу�
шей и нередко соседствуют
с ней в одних и тех же нерес�
товых ямах. Это вполне
объяснимо: кунджа все это
время активно питается, и
горбушовая икра занимает
первое место в ее рационе.
На средних участках рек на
тампоны с икрой обязатель�
но будет ловиться красно�
перка – сахалинская и круп�
ночешуйная. На северо�за�
паде острова начался сезон
ловли ленка, хариуса, кунд�
жи. На реках Тымь и Поро�
най кунджа несколько задер�
живается с заходом – речная
вода для нее пока слишком
теплая, зато голец движется
в верховья.  Чебак, щука, ка�
рась и другие интересные
для рыбаков виды под натис�
ком лососевых попрятались
в разных укромных местах –
коряжниках, затонах. Если
найти такое рыбное место,
можно отлично порыбачить.

К нджа, олец и др ие
Клевое место

Ловись, рыбка, большая и маленькая.

Один местный рыболов,
которому уже около 80�ти, на
Поронае показал молодежи
мастер�класс: поймал щуку
весом под три килограмма!
Те, кто находился рядом,
были поражены и заинтриго�
ваны. Выяснилось, что де�
душка использует, по сути,
поплавочную удочку, только
поплавок у нее очень боль�
шой, граммов 30. Соответ�
ственно помощнее и грузило,
а на поводке в нижней части
снасти в качестве наживки
сидит на крючке небольшая
живая рыбка – гольян.

В реках юга Сахалина вода
тоже теплая, поэтому в ту же
Лютогу кунджа пока не захо�
дит. Точнее, первый заход со�
стоялся раньше, а второй
ожидается в середине сентяб�
ря. С моря ринутся в реку не�
половозрелые особи или те,
что пропустили нерест – раз�
мерами 15 – 40 сантиметров.

Сейчас в среднем течении
Лютоги держится краснопер�
ка, изредка попадается кунд�
жа, а в верховьях, за селом
Огоньки, будет клевать мо�
лодь кунджи и ручьевая маль�
ма. Кстати, «мелочевка»,
прежде всего мальма, держит�
ся в верховьях и активно клю�
ет на икру. Червь сейчас, об�
разно говоря, потускнел в ее
глазах. Хотя ненадолго – уже
в середине сентября он опять
будет пользоваться у рыбы
прекрасным спросом.

И в завершение немного о
наживке. Лососевая икра в
этом качестве хороша во всех
видах. Например, ее варят до
полутвердого состояния,
чтобы икринки нанизыва�
лись на крючок и держались
на нем. Некоторые рыболо�
вы пробуют подкрашивать
икру  пищевыми красителя�
ми, и это тоже срабатывает.
Но, конечно, тампон с икрой

– самая популярная и ре�
зультативная наживка. Де�
лать тампон нужно так, что�
бы через оболочку просачи�
вался сок икринок – рыбу
привлекает прежде всего
этот запах. Возможно, южа�
нам есть смысл взять на во�
оружение изобретение кол�
лег с севера – так называе�
мый «пластилин» Для его
изготовления обычно при�
меняют еще не зрелую крас�
ную икру. Ее раздавливают
вместе с пленками, затем
переминают, пока масса не
достигнет консистенции
пластилина.  Из этой массы
делаются шарики, которые
и служат наживкой. Для со�
хранения «пластилина» в
него добавляют соль. Кста�
ти, просто соленая икра
вполне годится для изготов�
ления наживки. Удачной
рыбалки!

Я. САФОНОВ.

Приливы и отливы
с 30 августа по 5 сентября

              Полные  воды                Малые  воды            Полные  воды   Малые воды

время      высота, м      время    высота, м    время    высота, м    время    высота, м

30
7.53
19.39

0,8
1,1

2.03
13.02

0,4
0,5

7.54
19.35

0,9
1,2

1.28
12.54

0,3
0,5

31 8.28
20.05

0,7
1,2

2.53
12.57

0,4
0,6

8.36
20.06

0,8
1,2

2.13
13.13

0,3
0,5

1 9.16
20.41

0,6
1,2

3.56
12.38

0,4
0,6

9.34
20.46

0,7
1,2

3.08
13.35

0,4
0,6

2 21.31
–

1,2
–

5.29
–

0,4
–

11.34
21.41

0,6
1,1

4.29
13.46

0,4
0,6

3 22.48
–

1,2
–

8.07
–

0,4
–

23.07
–

1,1
–

7.12
–

0,4
–

4 –
–

–
–

9.22
–

0,3
–

–
–

–
–

8.37
–

0,3
–

5 00.37
–

1,2
–

10.02
–

0,3
–

00.56
15.55

1,1
0,7

9.29
18.03

0,3
0,7

ЗАЛИВ ТЕРПЕНИЯ (Поронайск)ЗАЛИВ  АНИВА  (Корсаков)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7.
Исступленная, слепая вера,
поклонение. 9. Герой знаме�
нитого мультфильма про бре�
менских музыкантов. 10. Ру�
коятка шпаги, сабли и т. п.
11. Компьютер в сумке. 12.
Про лоб дурака так не ска�
жешь. 13. Ведущая балерина.
15. Паприка, чилли. 16. Во�
нючий американский зверек.
20. Искусственное волокно,
похожее на шелк. 21. Домра�
ботница�завхоз в богатом
доме. 23. Лошадь�тяжеловоз
особой породы. 24. Столица
Хорватии. 27. Вершки пище�
вого растения. 28. Бегущий
«зверь», по которому стреля�
ют спортсмены. 29. Бездар�
ная живопись. 32. Карточная
игра. 34. Титул некоторых
восточных монархов. 35.
Большой платок, употребля�
емый как покрывало. 36. В
давние времена послужной
список, сегодня – вкладыш в
библиотечную книгу. 37. Вы�
сокий письменный стол с на�
клонной доской.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хвас�
тун, выставляющий напоказ
мнимые достоинства. 2. И дра�
ма порой оборачивается им. 3.
Дается человеку только раз. 4.
Служебное помещение, напри�
мер, на корабле. 5. Спортивное
состязание в игре. 6. Шубейка
из овчины. 8. Многозарядный
автоматический пистолет, ко�
торый В. Маяковский назвал
«товарищем». 9. Лекарствен�
ная форма. 14. Выдающийся
советский хоккеист. 17. Ма�
ленькое убогое помещение,
жилище. 18. В старину – по�
сланец с вестями. 19. Место
ремонта авиатехники. 22. Во�
инский начальник. 23. Аптеч�
ный работник. 25. Диванчик
без спинки. 26. Советский дет�
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ский писатель. 30. До введения
в Красной Армии погон одна
она обозначала капитанское

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 АВГУСТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самокрутка. 8. Палатка. 9. Рисовка.
10. Покровка. 15. Плашкоут. 16. Середняк. 17. Квас. 19. Река.
20. Рама.  21. Туркменистан. 22. Торт. 24. Бюро. 25. Сари. 26.
Заслонка. 27. Ползунки. 30. Прополка. 32. Подачка. 33. Глад�
ков. 34. Парабеллум.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Антип. 3. Осанка. 4. Управа. 5. Каска.
6. Мартышка. 7. Скипидар. 11. Спиритизм. 12. Конкурент. 13.
Предатель. 14. Акватория. 17. Камус. 18. Стихи. 23. Телескоп.
24. Брусилов. 28. Собака. 29. Глагол. 30. Печка. 31. Амаду.

звание. 31. Рубин или сапфир.
33. Сахалинская река. 35. Зап�
ретный всегда сладок.

Управление федеральной
службы по контролю за обо�
ротом наркотиков подвело
итоги первого этапа опера�
ции «Мак�2010».

За три месяца, с мая по
июль, на территории облас�
ти было изъято более 7,5 ки�
лограмма наркотических
средств. В том числе около 4
«кило» маковой соломки,
более 2,5 кг марихуаны, око�
ло 700 граммов гашишного
масла. Выявлены и уничто�
жены посевы конопли на
площади 22 квадратных мет�
ра, возбуждено 151 уголов�
ное дело, к уголовной ответ�
ственности привлечено 67
человек.

Н жна помощь
в борьбе со злом

Операция «Ма -2010»
Второй этап операции

стартовал 1 августа. Сотруд�
ники УФСКН очень рассчи�
тывают на содействие обще�
ственности. Телефон дове�
рия в Южно�Сахалинске
42�42�70. Адрес управления:
ул. Сахалинская, 4а. Задать
вопросы можно на сайте
www.65.fskn.gov.ru.

Коллектив Южно�Саха�
линского промышленно�
экономического техникума с
глубоким прискорбием сооб�
щает о безвременной смер�
ти одного из опытнейших
работников техникума –

Лилии Владимировны
ЧЕРНОВОЙ�

ЕЛИСЕЕВОЙ,
работавшей последние годы
на должности преподавате�
ля английского языка, и вы�
ражает искреннее соболез�
нование родным и близким
покойной.

* * *
Тишина. Городская окраина.
Где и города в общем�то

     нет.
В палисады домишки
                                оправлены,
Всяк живущий

друг другу сосед.

В стороне от кварталов
                                приличных,
Что на запад и что
                                 на восток,
Та же старость в убогом
                                      обличье,
Та же бедность

совсем не порок.

Но когда на душе
                            неприкаянно,
Ноги сами приводят сюда.
Здесь, на Богом забытой
                                     окраине,
Словно ближе былые года.

Те, что кажутся долгими
                                     смолоду,
А теперь и не веришь подчас:
Неужели окраиной города
Эти улочки стали для нас?

В. ПЛОТНИКОВ.

Семья Петрук выражает
соболезнование Сергеевой
Нелли Ивановне по поводу
кончины ее матери

ЛОБАНОВОЙ
Ольги Васильевны.
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